Reseña

Libro: El interregionalismo: Nueva estrategia de Política Exterior para México

Interregionalism: a new foreign policy strategy for Mexico

Autor: José Joel Peña Llanes Edit. UNAM. Primera edición, 2024

Reseñador: Tomás Bontempo, director de la Maestría en Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Sociales, de la Educación y la Comunicación de la Universidad del

Salvador (Argentina).

La obra titulada publicada por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) a través del Instituto de Investigaciones Jurídicas explora en profundidad un concepto central como es el

interregional ismo, y más concretamente el cuasi interregional ismo, como una posible nueva

estrategia de política exterior para México.

El autor trabaja de forma detallada y puntillosa las diferencias entre el interregional ismo de otras

nociones como integración regional, regionalismo, regionalización y multilateralismo. También se

aborda la tipología del interregional ismo, incluyendo el cuasi interregional ismo, y se exploran

sus perspectivas teóricas desde las teorías clásicas y modernas de la integración regional, ello con

una profundidad analítica que prácticamente transforma la obra del Dr. Peña Llanes en un manual

teórico para aquellos dedicados al estudio de los procesos de cooperación e integración regional.

Asimismo, la obra no concentra su dedicación únicamente en la teoría, sino que parte de la

observación empírica de que el regionalismo en América Latina se encuentra actualmente en

1

crisis, evidenciada por organizaciones regionales segmentadas y superpuestas, lo que ha provocado que la integración regional deje de ser una estrategia eficiente para México para expandir y diversificar sus opciones en materia de inserción internacional. Aunque la retórica oficial puede señalar un interés en América Latina, en la práctica, la ALADI, por ejemplo, se ubica en el último nivel de prioridad de la política exterior mexicana, muy por debajo de las relaciones bilaterales, especialmente con Estados Unidos. Esta crisis hace que la dependencia de México de la integración regional en América del Norte sea aún más asimétrica.

Esto subraya la necesidad de que México busque nuevas estrategias de política exterior. Esto es también parte del aporte fundamental de la obra académica del Dr. Peña Llanes a la política exterior, que consiste en un análisis de las fortalezas de México como socio potencial de regímenes de integración regional y la viabilidad de fortalecer las relaciones cuasi interregionales por la necesidad de que México diversifique sus relaciones exteriores mediante la ampliación e intensificación de sus vínculos con otras regiones del mundo, como Europa, África, Asia y Oriente Medio. De esta forma, el libro propone que el cuasi interregional ismo puede servir como un complemento útil a la caja de herramientas de la política exterior mexicana y podría permitir a México promover el regionalismo en América Latina de forma indirecta.

Por otro lado, otro aporte de calidad en la obra de referencia responde a la metodología mixta utilizada, combinando métodos cuantitativos (estadísticas) y cualitativos (inductivo- deductivo, analítico-sintético y comparativo). También incluye como aporte de calidad una revisión jurídica de los instrumentos constitutivos de diversos regímenes de integración regional y los acuerdos que han celebrado para establecer relaciones cuasi interregionales. En conclusión, el libro

representa una importante contribución al estudio del interregional ismo, mejorando la comprensión del cuasi interregional ismo y sentando bases para futuras investigaciones comparativas.